

quisiera uno volverse todo ojos para ver... todo orejas para oír... En fin, quien no ha estado allí a tiempo de una sesion, no sabe lo que es agradable en el mundo. Vaya si esos niños parecen brujos! con la mayor facilidad deciden de los hombres (esto lo oímos nosotros con nuestras orejas). La última funcion ha sido deliciosa; tratabase de elegir un juglar que los mandara en jefe entre don Floro i Pepito el de Berruecos. Quien dijo que el primero era un ladrón, quien, que un immaculado, quien que el segundo era un santo de los mas notables por que para cometer el crimen de Antaño se necesita mucho talento, lo que probaba que él lo tenia (Galindo); otro que para gobernar una República bastaba tener un juicio como el suyo (Ruis); otro que Montalembert i Thiers gobernaban la Francia por eso andaba tan mal; que Ledru-Rollin, Luis Blanc, eran unos San Pablo i San Pedro (Buendia); en fin, cosas estupendas, sapientísimas, sazonadas con los elixires de Jesuitas, libertad, recalcitrantismo & novedades de la época. Adoptose, pues, al de Berruecos por candidato, el socialismo por enseña i todos nos salimos muertos de risa.

Ahora, señores conserveros, os atreveréis a negar que el Gobierno es muy amable, puesto que os divierte? que es liberal, puesto que os da licencia hasta para reiros de él? que es tolerante, puesto que tolera i aun escita vuestra risa? No, señores, callad vuestras lenguas maldicientes i ya que tenéis hambre, el Gobierno os pone allí esa salina tan salada, que provoca darle un lametazo, hacédlo así i la mataréis.

1505
IV. ✓
Catilina.
Proyecto de esposicion
QUE EL GOBERNADOR DE LA PROVINCIA DEL CAUCA, JOSE J. CARVAJAL, HACE A SU HONRADO E ILUSTRADO SUCESOR DOCTOR CARLOS GOMEZ.
(CONCLUSION)
CAPITULO 10.

Cámara de provincia.
Esta corporacion que debiera ser el principal apoyo del Gobernador, en esta provincia no le sirve sino de estorvo, como lo ha manifestado la última reunion de este año. Apesar de todos los esfuerzos que hice por que ella se formase de hombres de nuestro partido, los encontrados intereses de las per-

sonadas pues el yerro contábamos con mayoría; pues yo no creí jamás que Silva, a quien tenia de jefe político en Supía, me fuese infiel; pero desde que éra a su llegada, se pronunció por los godos-conservadores, fué inevitable la mayoría de estos, i desde entonces estuvimos en riesgo de perder hasta la eleccion de mi yerno para Representante, que tantos esfuerzos me habia costado. Por fortuna la desunion i falta de plan con que procede este partido nos salvó en esta cuestion; pues por acreditar su imparcialidad, uno de los diputados mas influentes de ese retrógado partido combatió la reclamacion que se hizo, i la cuestion se resolvió favorablemente. Mas de allí adelante, todos los actos de la Cámara fueron directamente hostiles a las prerrogativas del Gobernador, en términos que viéndome abandonado en varias cuestiones hasta por los mismos de mi partido, no me atreví siquiera a objetar los actos que me parecieron mas inconvenientes. Así es que la Cámara continuaba haciendome la guerra i hasta habria logrado nombrar todos los empleados de la provincia, si yo, aprovechando su imprevision, no hubiese procurado interrumpir sus sesiones.

Yo tenia instrucciones DEL MINISTERIO para disolver la Cámara por medio de la Democrática en un caso como el que ocurrió; pero como nunca he sido militar tení que dirijiendo el golpe sin estratagemas quedaria clausurado. Por otra parte: yo sabia que igual instruccion tenia el Gobernador de Buenaventura, i cuando este con una Democrática tan adelantada, como la de Cali, no se atrevió a disolver aquella Cámara por medio de un 7 de Marzo, no creí que yo fuese el llamado a representarlo el primero en el sur de la República, i menos con una Democrática de tan poco temple como la de aquí donde no podia contar sino con la resolusion del liberal i republicano español carlista Estruk. Por esto, pues, luego que la mayoría goda se presentó por sí misma la ocasion de suicidarse, ocurrió a un medio que coronó el resultado.

Vos sabéis como ocurrió este suceso, que aquí fué notorio; pero lo que si no sabiais es cual fué el medio de que me valí para decidir a los diputados liberales a dar el golpe. Al diputado Serrano, que es modestamente petulante, i que, aunque con todas las dotes de un buen rojo, afecta proceder con la llamada decencia entre los conservadores, sin duda por resabios de educacion, lo decidí halagando su disfrazado orgullo con manifiestos elogios a su conducta i a su

Cuando se disolvía el Congreso anularia el acto de la Cámara que lo amaba el como Juez de Palmira.

Al presbítero Soto, con que su hermano dejaria de ser fiscal si no apoyaba mi idea; i

A Remon Satacoloma, que entonces se hallaba alijido con la mucha raicilla que le dieron sus acreedores conservadores, con la esperanza de hacerlo contadór, como lo he hecho. Verdad es, que en esto hubo su equivocacion de parte de él, que creyó era contadór de la administracion; pero yo que sé como se porta él en las oficinas de manejo, no quise que junto con Payan se ensuciase contando nuestra mala moneda. Hechos estos convenios, el medio fué muy sencillo; pues solo consistió en encañarse todos los diputados liberales a un tiempo luego que no hubo número entre los diputados conservadores para continuar las sesiones. Como este hecho puso en mis manos todas las facultades de la Cámara apesar de lo que los retrógados quieren hacer decir a la lei de Junio de 1849, puedo lisonjearme de haber conseguido un triunfo espléndido, sin necesidad de repetir el osanna del 7 de Marzo, que una vez que otra puede salir fallido, i sus autores condenados en costas.

Mas en el año próximo, si el Congreso no varia de legislacion en esta parte, disponiendo que los Gobernadores puedan suspender todas las ordenanzas de las Cámaras para establecer ellos lo que sea mas conveniente, no os queda otro recurso, que obligar a la Cámara por medio de un liberal 7 de Marzo a expedir sus ordenanzas de acuerdo con las exigencias de los hombres de nuestro partido. De otra manera os quedareis sin quien os sostenga; pues es del todo seguro que en la Cámara no tendreis otros diputados que los de este canton; i aun aquí no es probable que se parezcan en el próximo año a los beneméritos Camacho, Quintero, Serrano i Santacoloma de cuyos votos pude disponer a mi agrado. Mas bien es seguro que serán por el contrario, liberales fingidos, llenos de preocupaciones conservadoras, como los Dominguez i otros de ese jaez, cuya conducta es del todo ambigua. De los demas cantones no debéis contar sino con enemigos aserrimos que tratarán de vilipendiaros cuanto está a su alcance. Yo no tendria mas esperanza que en alentar para un hecho imponente a los que, como Santacoloma, se hallan en riesgo de perder su destino; pues es seguro que estos aclararán el resto por conservar sus empleos. Por lo ménos que si los diputados toman la simpleza de tener sesiones nocturnas

gobierno del 7 de Marzo, como lo vereis por las publicaciones de La Gaceta; i de todos los periódicos del Ministerio; i apesar de esto, los cabildos de todos los distritos de la provincia, con escepcion de los de esta ciudad, Anserma Nuevo i Zarzal, se forman de los pocos conservadores que en ellos hai. Con el fin de evitar esta anomalia en las elecciones que en este mes se han de verificar, he dado las instrucciones mas adecuadas a fin de conseguir el objeto. Si no se obtiene, i ellos continúan sirviendo de rémora a la liberal Administracion que hoy rige la Republica, sería mejor que solicitárais su eliminacion del próximo Congreso, haciendo recaer sus atribuciones en una junta compuesta del Alcalde i de los vecinos que este nombre. De este modo se evitarian los escándalos que la lucha eleccionaria produce ya en muchas partes, i no se espondria el Gobierno, o a perder una eleccion que tanto interesa para preparar la de 1852 que debe conducir necesariamente al solio Presidencial al *defensor de la libertad, al hombre immaculado, a la victima de los aristocratas, al inclito e inocente Obando*. Ademas: como estas corporaciones son las naturalmente encargadas de hacer la distribucion de las contribuciones que se impongan al pueblo, dependiendo ellas exclusivamente de la autoridad ejecutiva, pueden hacerlas recaer solo sobre los aristocratas conservadores, sin que los de nuestro partido tengan que contribuir con cantidad alguna.

CAPITULO 12.
Elecciones.

Las que en este año se verificaron por las Asambleas electorales, han dado un resultado que muchos han creído incomprendible; pues parece una anomalia que el Vicepresidente i el Representante principal hubieran obtenido una mayoría considerable, i el suplente de Representante i los diputados a la Cámara hayan sido conservadores. Pero si considerais que la mayor parte de los electores no son hombres de principios, sino hombres en quienes hai que influir por consideraciones puramente personales, comprendereis lo natural de este fenómeno que parece raro. Mis relaciones personales debidas a mi posicion fueron pues empleadas de una manera directa en las dos elecciones ganadas; pero como yo no debía interesar igualmente la votacion por el suplente de Representante sin arriesgar a que la suerte eschuyera a mi yerno, fué preciso quitar algunos votos al doctor Carlos Martinez, quien, como lo ha dicho mi hijo Manuel, es hombre que no tiene confianza en el partido liberal, tanto

la vuestra risa... lenguas maldicientes i ya que tenéis hambre, el Gobierno os pone allí esa salina tan salada, que provoca darle un lametazo, hacedlo así i la matareis.

Catilina.

IV.

Proyecto de esposicion

QUE EL GOBERNADOR DE LA PROVINCIA DEL CAUCA, JOSE J. CARVAJAL, HACE A SU HONRADO E ILUSTRADO SUCESOR DOCTOR CARLOS GOMEZ.

(CONCLUSION)

CAPITULO 10.

Cámara de provincia.

Esta corporacion que debiera ser el principal apoyo del Gobernador, en esta provincia no le sirve sino de estorvo, como lo ha manifestado la última reunion de este año. Apesar de todos los esfuerzos que hice por que ella se formase de hombres de nuestro partido, los encontrados intereses de las personas influyentes en las Asambleas dieron una mayoría inesperada a los conservadores, la que conseguieron aun con mi asentimiento que me vi precisado a dar para que se nombrase al doctor Rafael Plaza, conservador, en cambio de que se sostuviese en esta Asamblea la candidatura, de mi hijo para Juez i la de mi yerno para Representante. Este fué un error de que acaso fui culpable; pero denunciado al público el objeto de mi convenio obré de tal manera que el doctor Plaza se escusó, i fué reemplazado por el secretario doctor Racines, el confidente de Obando.

igual instruccion tenia el Gobierno... aventura, i cuando este con una Democrática tan adelantada, como la de Cali, no se atrevió a disolver aquella Cámara por medio de un 7 de Marzo, no creí que yo fuese el llamado a representarlo el primero en el sur de la República, i menos con una Democrática de tan poco temple como la de aquí donde no podia contar sino con la resolucion del liberal i republicano español carlista Estrak. Por esto, pues, luego que la mayoría goda se presentó por sí misma la ocasion de suicidarse, ocurrió a un medio que coronó el resultado.

Vos sabéis como ocurrió este suceso, que aquí fué notorio; pero lo que si no sabiais es cual fué el medio de que me valí para decidir a los diputados liberales a dar el golpe. Al diputado Serrano, que es modestamente petulante, i que, aunque con todas las dotes de un buen rojo, afecta proceder con la llamada decencia entre los conservadores, sin duda por resabios de educacion, lo decidí halagando su disfrazado orgullo con manifestarle ser este un chasco merecido a la mayoría que no habia tenido consideracion en rechazarle sus dos únicos proyecticos que habia presentado, i por cuyo rechazo estaba furiosamente resentido. Acojió pues la idea con entusiasmo.

Al diputado Concha, sombra de Serrano, le prometí hacerlo recaudador de este canton, i aunque yo he tenido escrúpulos por hombre que en materia de cuentas no sabe que dos i dos son cuatro, os encargo que en la primera ocasion desempeñeis mi compromiso.

Al doctor Quintero le persuadí que si la

medida por medio de un liberal i un Marzo a impedir sus ordenanzas de acuerdo con las exigencias de los hombres de nuestro partido. De otra manera os quedareis sin quien os sostenga; pues es del todo seguro que en la Cámara no tendreis otros diputados que los de este canton; i aun aquí no es probable que se parezcan en el próximo año a los beneméritos Camacho, Quintero, Serrano i Santacoloma de cuyos votos puede disponer a mi agrado. Mas bien es seguro que serán por el contrario, liberales fingidos, llenos de preocupaciones conservadoras, como los Dominguez i otros de ese jaez, cuya conducta es del todo ambigua. De los demas cantones no debéis contar sino con enemigos aserrimos que tratarán de vilipendiaros cuanto esté a su alcance. Yo no tendria mas esperanza que en aleutar para un hecho imponente a los que, como Santacoloma, se hallan en riesgo de perder su destino; pues es seguro que estos echarán el resto por conservar sus empleos. Por lo ménos que si los diputados tienen la simpleza de tener sesiones nocturnas, la ocasion no puede ser mas propia; pues entónces podeis servirlos de los demócratas de Bugalagrande i Falleco que tanto os he recomendado.

CAPITULO 11.

Cabildos parroquiales.

Estos cuerpos que deben ser la medida de la popularidad del Gobierno, componiéndose de hombres que apoyen las exigencias del Ministerio, principalmente en materia de elecciones, forman en toda la provincia un contrasentido; pues no hai duda que todos los pueblos son ciegos partidarios del liberal

Las que en este año se verificaron por las Asambleas electorales, han dado un resultado que muchos han creído incomprendible; pues parece una anomalía que el Vicepresidente i el Representante principal hubieran obtenido una mayoría considerable, i el suplente de Representante i los diputados a la Cámara hayan sido conservadores. Pero si considerais que la mayor parte de los electores no son hombres de principios, sino hombres en quienes hai que influir por consideraciones puramente personales, comprendereis lo natural de este fenómeno que parece raro. Mis relaciones personales debidas a mi posicion fueron empleadas de una manera directa en las dos elecciones ganadas; pero como yo no debía interesar igualmente la votacion por el suplente de Representante sin arriesgar a que la suerte escluyera a mi yerno, fué preciso quitar algunos votos al doctor Carlos Martinez, quien, como lo ha dicho mi hijo Manuel, es hombre que no tiene confianza en él el partido liberal, tanto porque es rico, i no es de creerse que de buena fé trabaje por el socialismo, como por las relaciones que conserva con sus hermanos. Respecto de los diputados a la Cámara el fenómeno es mas natural. Cada Asamblea pretende nombrar individuos que sean de su lugar, i como no en todas hai hombres de principios, como en esta, que a los que se tienen por inteligentes se les vió votar para que los representase por un Santacoloma i un Concha, sin atender a otra cosa, que a que son del partido, la desgracia ha querido que en todos los cantones los retrógrados

D. ALF.—Mas valia—

SERAF.—Qué cachaza!

D. ALF.—Serafina, vete ahora,
Lo arreglarémos mañana—

SERAF.—Adios, pues—

—Hasta la vista!

I echó cerrojo a las abras.
Toda la noche paseando
Se estuvo su angosta sala,
I hacia las nueve del dia
La estensa calle cruzaba
Siguiendo tortuosamente
De Serafina a la casa.

Resolucion.

Que en los decretos del cielo
Nada es el hombre, i las obras
Ejecutan sus decretos
MORETO.

Con su ceñirillo blando,
I su cielo de zafiro
Tras de sus nubes de amianto,
I su apacible bullicio
Que el arrojuelo cercano,
Al raspar entre las peñas
O al besar los frescos tallos
Del helecho, despedia,
I en eco sorlo i extraño
El crujir de los talleres
La bulla del artesano.
Todo una grata armonía,
Un no se qué de encantado
Respiraba en la mañana
Del bello i florido Mayo.
Solo entre la turba alegre
Un ente habia desdichado,
Que cruzaba el ancha calle
Con lento i menudo paso.
Era don Alfonso el triste
Preso de mortal quebranto,
La libria de la fortuna

Andaba media hora larga
Llegó don Alfonso al cabo,
A casa de Serafina
Que ya le estaba esperando
Con un grato desayuno:
Tendióle al verle los brazos
Mas el garzon esquivolos
I así el diálogo empezaron.

SERAF.—Que hai de nuevo don Alfonso?

D. ALF.—Sucesos ai! mui estraños,
Serafina, que me obligan
A deshacer nuestros pactos,

SERAF.—Don Alfonso. ?

D. ALF.—No hai remedio!

SERAF.—Quien os creeria tan ingrato
Oyendo vuestras protestas...
Vuestros juramentos falsos!

D. ALF.—Serafina, no me culpes
Que harto yo me lo he enrostrado;
Mas decidirme es forzoso
A lo que dispuso el Diabolo
Mucho te amé, Serafina,

conservadores son los que por los insensatos son tenidos por inteligentes, i esos imbeciles están creyendo que un hombre de esa clase es lo que se necesita para ser diputado, cuando es mucho mejor que el diputado no entienda siquiera lo que hace, con tal que apoye todo lo que el Gobernador proponga, como lo hicieron los diputados por este canton. Una mayoría liberal de esta clase hasta tiene la ventaja que no perdería el tiempo en cansadas e inútiles disenciones, como en este año les sucedió a los conservadores, que al fin de la jornada, nada hicieron, i el hombre mientras mas liberal, debe apoyar con ménos exámen las miras del Gobierno.

Mas para conseguir en esta parte un buen resultado, no queda otro recurso que con cualquier pretexto poner una guarnicion úntes del 1.º de Agosto en Cartago i Palmira, a fin de que la eleccion no salga a gusto de los conservadores. De otro modo por el resultado que os den las elecciones para los cabildos os convencereis de que apesar de la popularidad que decanta La Gaceta, serán perdidas las elecciones en la mayor parte de los distritos. *

"Tal era el proyecto de esposicion que el señor Carvajal tenia preparado para poner en manos de su sucesor al entregarle el mando de la provincia, i cuyo borrador lo botó en el camino de Bugalagrande a esta ciudad i fué recojido por un curioso que lo puso en nuestras manos. Sea por esta causa, o mas bien porque él no se determinó a esperar al sucesor teniendo que marcharse a tomar posesion del destino de Director de su California, sabemos de una manera positiva que de un modo oficial no existe tal informe en el archivo de la Gobernacion. Es sí mui natural que de una manera confidencial le haya espuceto sus ideas al nuevo Gobernador, pues algunas de las indicaciones contenidas en este proyecto, se ve han sido puestas en práctica por el Gobernador Gomez. Nosotros, pues, al dar publicidad al borrador que en nuestro poder existe sin conclusion ni autorizacion alguna, no tenemos otra mira que la de que la Nacion conozca los proyectos de los gobernantes rojos i cuanto tratan de estender el verdadero sistema republicano para que se persuada el ménos avisado, que el despotismo que por todas partes se hace sentir, es un plan meditado, cuya ejecucion desenvuelve en cuanto le es posible el empleado rojo de ménos alcances, como aquí se ve lo que hace el mas torpe de los Gobernadores rojos.

Duga, 31 de Diciembre de 1860."

Unos conservadores.

V.

virtud de varios hechos que me atribuyen impudente articulista, seguramente con el objeto de desconceptuarme i desconceptuar en alguna manera al gran partido conservador, al que he tenido i tengo la honra de pertenecer; pero por fortuna estoy inocente, i por lo mismo no tengo remordimiento alguno que me intranquilece, ni mucho ménos me haga temer los tiros alevosos de aquel hombre cuyo corazon maléfico se descubre por sus palabras. Pasaré, pues, a desmentir sus negras imputaciones, repitiéndolas literalmente.

Asegura el articulista, que en la Sociedad Popular de las Nieves, se hizo la siguiente proposicion: "Que en adelante no debiam salir los conservadores sino dos o tres reunidos, armados de garrote i puñal, i que donde quiera que encontraran a un rojo le cascaran palo hasta rendirlo," cuya proposicion, dice, fué aprobada por todos, i principalmente por los presbiteros Bernal i Tamayo. ¡Solemne falsedad! como se verá por el siguiente documento que solicité se me diese por el señor secretario de dicha Sociedad i es como sigue—

"El infrascrito secretario de la Sociedad Popular de las Nieves, certifica: que en el libro de actas que corre a mi cargo, se encuentra la del dia 11 de Febrero, en cuya parte final dice así: "El señor Manuel Medina, miembro de la Sociedad Filotémica, "tomó la palabra e hizo la proposicion siguiente: ningun conservador salga de noche "sino asociado de dos o tres individuos debidamente armados; cuidarán de evitar toda "especie de riña con los individuos de otro "partido; pero resistirán valerosamente cualquier ataque que se les haga." Esta proposicion fué apoyada por varios socios, i puesta a discusion se aprobó, salvando su voto el Sr. presbitero Francisco Tamayo. El presidente Vicente F. Bernal.—El secretario interino, Hilario Madero.—Hai dos rúbricas. Es fiel copia de su orijinal a que me remito. "Bogotá, 3 de Marzo de 1851. "José Maria Osorio." 58)

Por lo dicho se advertirán dos cosas: la una que no se hizo la proposicion en los términos en que se ha desfigurado; i la otra que en la aprobacion yo salvé mi voto. Pero pasemos a otra cosa.

Me trata el articulista de un desalmado, diciendo: "que yo mantengo en vergonzosa mendicidad a un hermano." Esto, pues, supone una de dos cosas; o que yo le he arrebatado los medios de subsistir, o que tengo un corazon tan desnaturalizado como el del articulista, para complacerme en la desgracia de mis semejantes, i mucho mas en la de un hermano. Bien; si lo primero, provoqué al

amigo i capellan Q. B. S. D.

Francisco Tamayo.

Bogotá, 25 de Febrero de 1851.

CONTESTACION.

Señor presbitero Francisco Tamayo.

San Diego, 26 de Febrero de 1851.

Con suma satisfaccion contesto a las preguntas consignadas en la anterior nota de usted, a la primera: que lo único que me consta es, que usted ahora tres o mas años, me mandó con el maestro José Maria Guerrero, una gargantilla, unos sarcellos, i siete anillos que Alejandra Torres mujer de Guerrero, donó a Nuestra Señora del Campo, de todo lo cual mandé a usted con el mismo Guerrero recibo circunstanciado. De resto, ni aun he oido decir que usted por algun motivo haya tenido alguna finca de Nuestra Señora del Campo. A la segunda, que jamas ha sido usted ni síndico, ni mayordomo, ni sacristan, i por lo tanto no ha podido disponer de cosa alguna perteneciente a esta iglesia o convento. A la tercera, que ni ahora, ni nunca, ha tenido usted manejo ni intervencion en alguna clase de intereses de esta iglesia o convento.

Soy de usted afectísimo servidor i capellan.

Fr. Anacleto Gómez.

¡Ved aquí, para mayor oprobio del que me calumnia, la prueba perentoria que me justifica con respecto a este cargo: pasemos a examinar el otro:

Supone igualmente el articulista que he dispuesto de las fincas de los Santos Apóstoles, i ningun documento puedo aducir mejor para que se conozca la pureza de mis procedimientos, que interpelar el dicho de cada uno de los habitantes de esta capital; i principalmente los del vecindario, cura, mayordomo i sacristan de las Nieves, que saben muy bien que los Santos Apóstoles no tienen fincas de ninguna clase, por falta de fondos. Sabido es que para la fiesta que se celebra cada año en honor de dichos santos, es preciso andar suplicando a los hermanos i devotos, que cooperen con el auxilio de sus limosnas, fuera de lo que tengo que gastar de mi bolsillo. Por otra parte, esta festividad no tiene fundacion alguna, i su establecimiento fué debido a la devocion de mi hermano, cuando estaba en su entera razon, i en su defecto yo la he continuado, sin otro apoyo que la piedad de los fieles; i si apesar de esto, escasamente pueden sufragarse los gastos de la fiesta (podrá creerse que haya sobrante para invertirlo en fincas de valor para su servicio? Pero se dirá que se han donado; i entónces corresponde muy bien que el piadoso y celoso democrático denuncie por que-

documento que prueba, así como un artículo que debia publicarse en El Dia no es un plan de insurreccion. Los diputados de la Oposicion que toman asiento a los bancos de la izquierda, i de quienes parece que habla el E. O, no tienen otro plan que el delineado en la Constitucion i en las leyes. Para salvarlo, i para que no haya insurreccion es que se oponen a las demasías del Poder.

Bogotá, a 14 de Marzo de 1851.

Antonino Olano.

ANUNCIOS.

De venta.

Una quinta, situada en el barrio de San Victorino, compuesta de una bonita i aseada casa, un baño hermoso i agradable, un solar regular, jardín, huerta, una grande pesebrera i cinco tiendas. La persona que quiera comprarla, puede ocurrir a esta imprenta donde se le darán los informes que necesite. Advertiendo que las condiciones de dicha venta no son mui favorables al comprador. 3vs-1

Colejio de la Independencia.

Habiendo ocurrido varios padres de familias a colocar sus niños en este establecimiento, cuando ya se hallaba completo el número de alumnos fijado en el Programa de 1.º de Diciembre último, e instando porque se les recibieran, ha sido preciso ensanchar el local, para consagrar con sus deseos, i a tal efecto, hemos tomado la casa contigua, i de esta manera se tiene hoy un local capaz i suficiente para contener con comodidad mas de cien estudiantes. Se da, pues, este aviso a las personas que quieran colocar otros niños en el establecimiento espresado, para que en oportunidad se dirijan al director.

Bogotá, 12 de Marzo de 1851.

J. Gutierrez de Cris.

3vs.-1

RIFA PUBLICA

De un terreno de sesenta i seis varas de frente i ciento treinta i dos de fondo. (varas granadinas.) parte del solar situado en la carrera de Boyacá, calle 3.ª, en el barrio de las Nieves, en la Alameda vieja de esta ciudad, junto a la Quinta de la Aurora.

Dos casas ubicadas en el referido terreno: la primera concluida, en que están montadas el manejo o molino i nueve maquinas colocadas en sus respectivos lugares para el trabajo de las obras de carpintería, con sus herramientas anexas, i una coleccion de herramientas sueltas de carpintería, segun consta en el inventario que se publicará en los próximos siguientes de este periódico, i denominando el nombre de las máquinas i cantidades de herramientas anexas i sueltas.

El valor del todo asciende a la cantidad

El DIA Bogotá. Soc. Inscripciones. Año XI (802) p 2-3
May 22' 1851

l Mosquera, apreciados en el interior i en el extranjero por sus luces, sus servicios i capacidad, i de la una a la otra hallabamos una diferencia inmensa como la hai de ellos a él en la de estos veíamos un pueblo entero, i sobre todo, sus inteligencias, los hombres honrados i propietarios congratulando a los dos ex-presidentes, de quienes ya no se tenían que aguardar ni esperar favores, en medio del agradable sonido de los cohetes que preconizan la verdadera i sincera alegría en la paz; en la de aquel hombre solo veíamos una zambra en que estaba rodeado de tranfugas aduladores, a quienes él nunca podrá, en su interior, mirar bien; en lugar de las inteligencias se hallaban las nulidades, en cambio de la propiedad los descamisados, i entre este acompañamiento algunos capitanes o jefes de las cuadrillas de perrero: la de aquellos fué entrada civil, la de este militar. A los dos o tres dias el infame i vil tráfuga Mercado, le dió en su casa una comida, i en la de Obando un baile, en espiciación de sus culpas anteriores i principalmente de aquella declaracion jurada que dió contra él el año de 41 i que se publicó en El Ariete. Mas no crea usted que este obsequio, aunque fué en nombre del famoso Rolando, se hizo de su bolsillo, no: se engañaría usted, este miserable tuvo la bajeza de exijirles a algunos de sus cofrades una contribucion, no solamente de dinero, sino tambien de platos de algunas viandas, ¡qué vergüenza! i despues de esta cooperacion no fueron convidados muchos de los contribuyentes, cuyo procedimiento rojo hizo indignar justamente a los excluidos; i a la noche siguiente le dieron estos un baile de mujeres descalzas en que, apesar de ser Obando, segun dicen los rojos, el padre de la democracia, estuvo mui poco tiempo. A la noche siguiente hubo otro baile, segun parece, costado por Obando, en donde los negros se desquitaron bailando con doña Timotea, madre de la democracia, hasta que uno de ellos, de mala conducta, condenado como vago al Quindío, pero patrocinado e indultado de hecho por los magistrados rojos sacó a bailar a una señorita Carvajal parienta de Obando: despues de haber dado una vuelta conoció que se degradaba i que la democracia no exijia asociarse con un perdido, se sentó dejándolo parado en el puesto, e inmediatamente se oyeron en la sala groseros gritos de hombres sin educacion i sin miramiento, ni por su jefe, ni por el bello sexo, que decian: "abajo el orgullo! muera el orgullo!" Considere usted, mi amigo, con semejante jento cuánto tendrían que sufrir al-

le dejaban lugar ni para satisfacer las necesidades naturales: todo el dia estaban sentados viéndole la cara, contándole que Mosquera les habia tobadó, al uno un caballo, al otro un novillo, al otro le habia perseguido &, como iáerito para, a mas de la baja adulacion, adquirir desde el año de 53 para adelante un destino con que matar el hambre: de cuando en cuando entraba un negro, el héroe se presentaba afectuoso, le daba la mano i seguia conversando con los del círculo permanente.

Algunos sencillos conservadores que no conocen a fondo a Obando i que todavia se les hace duro creer que el Gobierno esté en el secreto de matar a los hombres aquí a palos i a látigo esperaban que él desaprobaria todos los desórdenes que se cometían diariamente; pero ya han visto lo contrario. Por dos veces se reunió la Democrática i una vez la guardia nacional. En la primera reunion, un tal Mateus de por allá, tomó la palabra i a consecuencia de que aquel hombre, que los rojos habian apaleado, en compañía de su esposa embarazada, se presentó a la Democrática, dijo: que el perrero estaba surtiendo buen efecto, que era preciso seguir con él; i cuando todos aguardaban que Obando, que habló en seguida, dijera algo en desaprobacion de aquello, tuvieron el placer los rojos, i el disgusto los conservadores, de no oír desaprobacion esa bárbara invitacion, pero ni hablar en general de los desórdenes cometidos: tres dias despues supimos que a consecuencia de haber uno de sus adulones calumniado al señor Manuel A. Córdova, delante de Obando, como autor de un letrero puesto en la pared de la casa de este, un negro herrero llamado Victorio, del círculo interno de Obando, i a quien los rojos han nombrado de juez subrogante, haciéndole cambiar el macho por la pluma, i uno de los jefes de patrullas apaleadoras, le ofrecieron a su Jeneral que no tuviere cuidado que ellos le darian una paliza al señor Córdova, de lo que el héroe se manifestó satisfecho. El dia de la reunion de la guardia nacional, el chato Rolando con tono de hipócrita, acabó con los conservadores insultándolos, como tiene de costumbre, i para borrar lo que dijo en la declaracion contra Obando cuando estaba en desgracia; ahora que guarda de él el pan, le puso en los cielos, dijo que era inmaculado, el padre de la libertad, de la democracia, el redentor de los pueblos, en fin, un segundo Jesucristo: algunos dicen que penetraron en el interior de Obando i que estaba haciendo una comparacion entre aquella decla-

el mismo que apaleó a Villalba, conservador, i que murió de los palos; pero como en esta tierra no hubo justicia para castigarlo, Dios le mandó el castigo por mano de sus co-partidarios. A la siguiente noche, en un baile, se encontraron dos partidas de rojos armadas de perrero i de puñal, bayonetas &, i trabada una disputa se apalearon unos a otros saliendo tres heridos, uno en el pecho, otro en la cara, i otro en un brazo, el primero resollaba por la herida i tal vez morirá. Todo esto lo supo Obando, mas nada les dijo en contra, ántes bien se alegraría de estos ensayos.

Por la noche del dia 4 del presente, se sabe por un conducto seguro, que hubo reunion secreta en casa de Obando, compuesta del Héroe, Mercado, Vicente Camacho, Nuñez Rodriguez, Luis Escovar i otros de mas alta adulacion, despreciando a los de mas baja esfera que no tuvieron entrada a la pieza en donde se encerraron, lo que no dejó de molestarles i causarles disgusto: se asegura vulgarmente que ha quedado establecida una sociedad secreta con el nombre de *Rójia*, cuyo presidente es Luis Escovar. El dia 5 salió Obando de este lugar tambien escoltado, tomando, no la ruta mas recta para Bogotá, sino con direccion a Palmira, en cuyo tránsito lo aguardaba un tal Jimenez, rojo, para obsequiarlo en su casa. El funesto 7 de Marzo iba a celebrarlo en Buga, despues de haber estado, por supuesto, en Palmira buscando secuaces. Segun el paso que lleva no llegará a Bogotá, sino despues que hayan pasado las sesiones del Congreso. Este es el hombre patriota que no se apresura a tomar un asiento en aquel Cuerpo por estar recibiendo felicitaciones de los esbirros rojos: le trae mas cuenta ver si puede ganar partido en el Cauca, que estar sentado en la tribuna dejando conocer su nulidad. Tal vez tendrá vergüenza de ir allá despues de la rechiffa del Perú. Despues de la ida de este hombre los rojos dicen públicamente en los barrios, que el perrero seguirá, pues así les ha aconsejado Obando.

La inseguridad en las propiedades sigue aun: nadie quiere emprender por el temor de verse arruinado de un momento a otro. Hace pocos dias que a Hernández, aquel que apalearon, i cuyos delinquentes se sacaron de la cárcel de Palmira, le quemaron la casa con todo lo que en ella tenia, la víspera de venderla: al señor Manuel Bosch, vecino de esta ciudad, i que no tiene otro delito que haberse alistado en la sociedad de Amigos del Pueblo, cuando estuvo aquí el Jeneral Mosquera,

muchos cuyos nombres los tenemos grabados con letras de sangre en nuestras habitaciones, como un recuerdo de todos los males que estamos sufriendo.

No hai lugar en toda la República en donde haya mas intolerancia que en este: estos rojos no respiran sino odio i venganza contra los conservadores: en el semblante de cada uno de ellos, desde el que se confiesa cada ocho dias hasta el mas corrompido, se nota cierto aire de mala intencion i de venganza: ni en una campaña abierta se notan entre los belijerantes tales muestras de furor. No podemos reunirnos dos en la calle sin que al momento tengamos a pocos pasos una espia: nuestras personas están vendidas por todos caminos: se nos molesta por todas partes: todas las noches salen patrullas i apesar de esto los desórdenes siguen: estas patrullas se encuentran con las de perreros i fusil, i cuando ellas no ayudan las dejan seguir en paz en busca de las victimas. Como nosotros no podemos salir con ellos a hacer este servicio, tenemos que pagarles a ellos mismos para poner reemplazos, i este es un nuevo modo de robar, i el que ha escojitado el mercenario Gobernador para mantener a sus secuaces vagabundos, que no cumplen con su obligacion, pues no impiden los desórdenes. Con tanta impudencia se nos persigue que el comisario mayor anda con la lista de los que firmaron las representaciones al Gobernador esbirro, i al Ejecutivo, pidiendo garantías, i cada uno de los firmados los cita para patrullas i les dice, mostrándoles la lista, ¿no quiere usted garantías? pues vaya a hacer patrulla.

Hai tanto que comunicar a usted, amigo mio, que las ideas se atropellan, la ira impide coordinarlas i la multitud de cosas que aquí pasan hace que se olviden unas i otras. Este despotismo es imposible sufrirlo por mas tiempo. Soy su afectísimo. . .

Vergarita.

Refiere la crónica que este alto diplomático se vino del Ecuador, a paso bastante acelerado, por varios motivos, a saber: porque lo llamó su Gobierno para librarlo del riesgo que corria en Quito con los muchachos atrevidos; porque el honor de sentarse en la curul lo aguijaba, aunque Murillo es tan descuidado que no ha decretado todavia la librea que deben usar sus representantes; porque los seis pesitos diarios no son un grano de nnis para un *avisado*; i finalmente, porque dizque las señoras de Quito le arrojaron *escupitinas* i ofendió venir en el acto a